que ejecutaban los funcionarios comprometidos en el delito, no son eficientes. Estimo, en consecuencia, que la responsabilidad de tales hechos no puede atribuirse y limitarse exclusivamente a quienes fueron sus ejecutores, sino, también, a los que, indirectamente, por omisión o descuido en el cumplimiento de sus deberes, los hicieron posibles".

El señor Benítez terminó diciendo que en su carácter de representante de las organizaciones sindicales en el Consejo del Banco, queria dejar constancia que, mientras se responde a las justas peticiones de los trabajadores con la represión, la cárcel y las balas, los delincuentes de las clases altas y privilegiadas de la sociedad son tratados con la mayor cortesia, se les aplican en definitiva sanciones insignificantes en relación con la gravedad de sus crimenes y la prensa seria los "señorea" en sus publicaciones.

La construcción del Socialismo en Yugoslavia

Por HERNAN DEL CANTO R.

Los pueblos del mundo avanzan hacia la construcción de una sociedad más justa, una sociedad socialista. Cada día, son mayores las masas de obreros, campesinos y estudiantes que se incorporan a la lucha revolucionaria. En este proceso mundial, los trabajadores yugoslavos, en 1941, se alzaron para expulsar a las tropas fascistas de su país y construir la sociedad socialista. A Yugoslavia la segunda guerra mundial y la guerra de liberación le costó un millón setecientos mil muertos, novecientos mil edificios destruídos, tres millones y medio de habitantes sin hogar, dieciocho millones de árboles frutales arrancados, once millones de cabezas de ganado exterminado. treinta mil kilómetros de caminos destruídos, la industria nacional dañada por un monto de ciento seis millones de dólares. En resumen, las pérdidas materiales causadas por la guerra pudieron avaluarse en nueve mil millones de dólares. Sólo conociendo estas cifras puede comprenderse cabalmente el grandioso esfuerzo de reconstrucción efectuado por la revolución nacional de los pueblos de Yugoslavia.

En el desarrollo socialista de Yugoslavia

podemos señalar tres fases: 1) la formación del país y del Estado durante la guerra; 2) la consolidación del sistema socialista; y la descentralización del poder económico y la autogestión social y obrera.

Durante la guerra de liberación, entre 1941 y 1945, las fuerzas revolucionarias iniciaron la formación de los órganos políticos del nuevo Estado socialista (los comités populares). Estos comités desempeñaron un papel importante en la organización de las fuerzas combatientes antifascistas y en la formación cultural del pueblo yugoslavo. La primera fase del desarrollo de la sociedad tiende a la reconstrucción de las zonas devastadas por la guerra, se crean las industrias básicas y se amplía la intervención del Estado en el proceso económico.

En la segunda fase se desarrolla la industria productora de bienes de consumo con el objeto de producir un desarrollo equilibrado del conjunto del sistema económico y mejorar las condiciones de vida de las masas.

Se inicia el sistema de autogestión social v obrera, que repercute trascendentalmente en la vida política y económica del pueblo vugoslavo, ¿Qué significa la autogestión social v obrera? Es la administración, dirección y control de las empresas industriales por los mismos trabajadores. En la dirección de cada empresa funcionan cuatro órganos: el colectivo obrero, el consejo obrero, el comité directivo del consejo obrero y la dirección. El consejo obrero es elegido por el colectivo y, a su vez, elige el comité directivo del Consejo obrero. El director de la empresa es seleccionado mediante concurso y su designación la decide una comisión formada por representantes de la Comuna y de la empresa con el voto de la mitad, a lo menos, de los miembros de esa comisión mixta. De esta manera. se obtiene una efectiva participación democrática de los trabajadores en la designación de los directores de la empresa.

La autogestión social es un proceso que permite elegir por votación directa de todos los miembros de la comunidad (hombres y mujeres, mayores de 18 años de edad) a sus representantes en la Comuna, órgano importante en la vida económica yugoslava. Los comités populares son organismos que dirigen las relaciones económicas, sociales y políticas de la Comuna y tiene poder para solucionar todos los problemas de la comunidad. Sus representantes son elegidos cada cuatro años.

Otro aspecto importante y útil de señalar es que, cada día, los trabajadores yugoslavos se capacitan más y más para dirigir y administrar las empresas. Resulta satisfactorio para un joven socialista chileno conversar con

hombres, incorporados de hecho a la vida productiva, que administran sus propias empresas industriales. Así se desarrolla la capacidad creadora de la clase obrera.

Avances En Yugoslavia, en el plano del del socialismo desarrollo económico, se han

producido extraordinarios avances. La productividad general, entre 1953 y 1956, registró un aumento de 3%, y en los últimos 4 años, el aumento fue de 7%. Otro aspecto significativo es el aumento de la tasa de acrecentamiento de la renta nacional: de 1948 a 1952, la tasa era de 1,9%; de 1953 a 1956, de 8,4%; en los últimos 4 años, de 13%. Asimismo, en los últimos cuatro años el consumo efectivo de la población ha aumentado en un 4 por ciento.

En el plano educacional el progreso ha sido impresionante. Desde el período de preguerra hasta hoy el número de estudiantes primarios ha subido de 1.400.000 a 2.900.000; los estudiantes universitarios han aumentado en 160.000 alumnos, que hacen estudios superiores en 120 facultades.

En otros aspectos generales, los beneficios de los seguros sociales, por ejemplo, alcanzan a 18 millones de personas, es decir, el 91 por ciento de la población de Yugoslavia, y tienden a cubrir la totalidad de los habitantes del país. El ingreso per capita anual es de 380 dólares por habitante y una vez cumplido el actual Plan Quinquenal aumentará a 600 dólares anuales per capita. Es decir, Yu-

goslavia está pronto a alcanzar los niveles de vida de los países más desarrollados de Europa.

La vida Anotaremos algo respecto de la vida política en Yugoslavia y el papel que juegan las instituciones políticas en el desarrollo económico y social del Estado socialista.

La Liga Comunista agrupa alrededor de un millón de afiliados y orienta las líneas generales de desarrollo de la sociedad sin clases. La Alianza Socialista del Pueblo Trabajador de Yugoslavia agrupa al 45 por ciento de la población del país, aproximadamente nueve millones de miembros. Esta organización reúne a todos los sectores políticos, filosóficos y religiosos y tiene como principal finalidad la de formar política e ideológicamente en los principios del socialismo a los trabajadores de los pueblos yugoslavos.

La Juventud Popular y la Liga de Mujeres Yugoslavas capacitan política y culturalmente a sus afiliados y los encauzan por el camino de la construcción de la sociedad socialista.

Así vimos construir el socialismo en Yugoslavia, por un camino propio, sin tutores ideológicos, rechazando todo tipo de presiones, con la más clara conciencia revolucionaria del pueblo trabajador.

H. del C. R.